

Censo 2024 ratificó que el país presenta un preocupante índice de vejez y de menor natalidad:  
**¿Cómo debe enfrentar Chile el envejecimiento acelerado? Diez miradas al fenómeno y desafíos**

EQUIPO DE CIUDAD

Una crisis global y sin solución definitiva: la caída en la natalidad y el aumento del envejecimiento son fenómenos demográficos que hoy experimentan diversos países. Chile no es la excepción y, de hecho, en América Latina se ha convertido en el líder en baja fecundidad.

Los datos han empeorado: si

Ámbitos como la salud, la educación y el trabajo son solo algunas esferas sociales que se ven altamente impactadas por la tendencia demográfica y que requieren de políticas públicas y privadas con urgencia. Médicos, rectores, empresarios, emprendedores y deportistas entregan su perspectiva para abordar la transformación.

en 1994 hubo 273.764 nacimientos, el año pasado se registró apenas la mitad, con solo 135.539 alumbramientos. Además, ya son cuatro las regiones donde las defunciones superan a

los recién nacidos.

El Censo 2024, del que esta semana se publicaron sus primeros resultados, confirmó el preocupante escenario, y es que el índice de envejecimiento muestra

que por cada 100 niños de 14 años o menos, hay 79 adultos de 65 años o más.

En esa línea, se observa que la brecha entre grupos etarios se acorta: los menores de 14

años o menos suman apenas un 17,7%, cuando en 1994 eran un 29,3% de la población. En cambio, las personas de 60 años o más aumentaron de un 9,8% hace tres décadas a un

19,8% en 2024.

La transformación demográfica que experimenta Chile se traduce en grandes desafíos. Salud, educación, trabajo, sociedad o urbanismo son solo algunos de los ámbitos que se ven impactados por la tendencia.

"El Mercurio" recogió 10 miradas, desde realidades diversas, sobre cómo se debe enfrentar un fenómeno que asoma cada vez más irreversible.

**ALEJANDRA MUSTAKIS**  
 EMPRENDEDORA Y EMPRESARIA:

**"Esto no es solo tarea del Estado"**

"Nos va a cambiar en todo. En cómo trabajamos, en cómo habitamos las ciudades, en cómo nos relacionamos y en qué entendemos por calidad de vida.

"También en la forma en que las personas mayores quieren vivir esa etapa: más activas, más conectadas y con más ganas de seguir aportando.

"Eso nos obliga a adaptar sistemas que fueron diseñados para una sociedad mucho más joven, pero también abre la puerta a miles de soluciones que podemos desarrollar desde la creatividad y el emprendimiento.

"Esto no es solo tarea del Estado: es un llamado para emprender con propósito. Ya lo hemos visto con soluciones tecnológicas para el cuidado, plataformas de acompañamiento o nuevos modelos de vivienda colaborativa. El desafío está ahí. Lo que necesitamos es más gente que quiera resolverlo".



**MIGUEL LABORDE**  
 CRONISTA URBANO:

**"Las ciudades deben ser más amigables"**

"Nuestra cultura está cambiando, está transitando hacia una sociedad individualista, con mayor soledad y abandono.

"Las ciudades son exportadoras e importadoras de personas, desde siempre y aunque suene duro. Nos estamos convirtiendo en eso (...). Las ciudades deben ser más amigables para las personas de la tercera edad.

"Normalmente nos han preocupado las vulnerabilidades de los niños y en las últimas décadas, de las mujeres. Ahora también tenemos que incorporar en esa preocupación a los viejos, a esa franja de ancianos que irá creciendo cada vez más".

"Antes no había tantas personas de mayor edad y las familias se hacían cargo de ellas. Pero ahora son menos familias, o con menor cantidad de integrantes, y las personas mayores son más".



**JUAN SUTIL**  
 EXPRESIDENTE CPC:

**"Es un cambio o una revolución silenciosa"**

"El país se va a envejecer, como ocurre en Europa y en los países más desarrollados, especialmente en el norte de Europa. Eso es malo porque también tiene el desarrollo, el crecimiento y este es un fenómeno que resta esperanza".

"Vamos a ser más viejos, va a haber menos gente joven trabajando, más pensionados y eso les pone una presión muy grande a los sistemas de salud, a las pensiones, al presupuesto fiscal y a otras actividades".

"Creo que es un cambio o una revolución silenciosa de cómo la sociedad puede evolucionar".



**NATALIA DUCO**  
 ATLETA Y PSICÓLOGA:

**"El deporte va a ser un eje central"**

"La magnitud de lo que el Censo 2024 nos muestra del nivel de envejecimiento que existe hoy en Chile es un fenómeno tan impactante como el cambio climático. Tiene efectos en todas las aristas de la sociedad, pensiones, infraestructura, fuerza laboral, infancia.

"El desafío será que sea un envejecimiento positivo y activo para acortar la época de inactividad. Debemos prepararnos para una vida mucho más larga a través de la medicina. El deporte va a ser un eje central como un factor de menor inversión para transformar a la sociedad en una sociedad activa".

